

## TEOLOGIA

*Wesen, und Weisen der Religion*, Max Hüber, München, 1969, 320 páginas. La obra en colaboración, *Esencia y formas de la religión*, publicada en homenaje a W. Keilbach reúne varios artículos de diversos autores que estudian el tema de la religión desde distintos puntos de vista: Ensayos de interpretación evolutiva de la religión y de la moral (F. Rauch); Fundamentación psicológica de la religión en el hombre (Ch. Hörgl); El despertar de la persona en la pubertad como acontecimiento religioso (Th. Kampmann); La experiencia en religión (A. Godin); Representaciones visuales en la vida de oración de personas de edad (V. Gronbaek); La psicología de los roles y las formas de la experiencia religiosa (H. Sundén); Lo bello en el culto de la religión revelada (I. Weillner); Dios —Angel— Hombre en la visión de Diadochus von Photike (F. Dörr); Caminos de salvación en el Budismo japonés (H. Dumoulin); La multiplicación de las religiones (K. Feireis); La enseñanza de la Iglesia sobre el pecado original y la actual discusión teológica (L. Scheffczyk); El problema del sacerdote después del Concilio (G. Griesl); El problema de Dios de una época ametafísica (K. Krenn); ¿Cristianismo sin religión? (H. Fries); Reflexiones sobre el ateísmo actual (M. Schmaus); Ateísmo y fe cristiana después del Concilio (Card. König).

H. Fries, *Aergernis und Widerspruch*, 2º ed., Echter, Würzburg, 1968, 193 págs. En *Escándalo y contradicción*, H. Fries habla de la Iglesia y. más allá del marco visible de la Iglesia católica, de la cristiandad, con la intención de ofrecer, como lo indica el subtítulo, un inventario fidedigno de la crítica al Cristianismo y a la Iglesia. La introducción trata de la esencia de la crítica y de la crítica hoy. La primera parte del libro estudia la crítica “desde fuera”. Considera a típicos representantes de esta crítica a hombres como Bertrand Russell, G. Wyneken y G. Szczeny, en cuanto esta crítica es agresiva, objetiva y no poco superficial. Representante de una crítica mejor es Karl Jaspers, al cual dedica por eso, un espacio más amplio en esta primera parte. La segunda parte del libro se ocupa de la crítica “de adentro”. Contiene una muy perita y detallada discusión con J. A. Robinson (Honest to God). Dedicó las reflexiones siguientes a críticos católicos de la Iglesia: R. Herwegger, C. Amery, F. Heer y H. Böll. Después de recordar que debido al principio encarnacionista la Iglesia estará siempre en la tentación, el autor termina con una visión optimista de la Iglesia hoy y mañana. Un suplemento titulado *Después de la Humanae Vitae* fue añadido cuando la obra ya estaba en la imprenta.

H. U. von Balthasar, *Einfaltungen auf Wegen christlicher Einigung*, Kösel, München, 1969. 149 págs. Bajo el título de *Candidateces en el*

*camino de la unidad cristiana*, H. U. von Balthasar reúne una serie de artículos ya publicados antes: La unidad de Teología y Espiritualidad (en *Gregorianum*, otoño 1969); La unidad de las ciencias teológicas (en *Hochland*, 60 (1968), 693-703; La multiplicidad de teologías bíblicas y el Espíritu de la unidad en la Iglesia (en *Freiburger Zeitschrift für Philosophie und Theologie* 15 (1968) 171-189); La unidad de nuestra vida (en *Schweizer Rundschau* (Dic. 1968) 642-649); Solamente sí... (inédito). El siglo pasado dice el autor, habló contento y satisfecho de la "evolución de los dogmas". Pero lo extensivo debilita casi siempre la intensidad. La orientación hacia lo mucho contraría la tendencia hacia la unidad, hacia lo "único necesario", que tuvo siempre el pensamiento y sentimiento religioso de la humanidad. Por eso, hoy estamos de vuelta hacia la unidad. Pero este retorno parece a veces una huida atolondrada. Para salvar el barco que ahora sobra se tira todo por la borda a ciegas y sin orden ni concierto. Y no sólo se vacían las Iglesias hasta dejarlas desnudas, sino también los dogmas.

G. Schiwy, *Structuralismus und Christentum, Eine Herausforderung*, Herder, Freiburg in Br., 1969, 104 págs. El libro *El estructuralismo y el cristianismo, Un desafío*, de Schiwy, indaga si el primero de los sistemas puede significar un serio peligro para el segundo. Después de una breve reseña histórica del estructuralismo el autor constata que el estructuralismo como método científico es un serio llamado para un riguroso examen de la fe y de la teología cristianas, mientras que como ideología el estructuralismo deberá dejarse desafiar por el cristianismo. El libro es una buena introducción a la comprensión del estructuralismo en particular en su relación con el cristianismo.

R. Picker *Pluriformes Christentum*, Herder, Wien Freiburg Basel, 1970, 190 págs. En su obra, *Cristianismo pluriforme*, R. Picker se plantea esta cuestión: ¿No podría ser que la inabordable, desconcertante y crecientemente dinámica situación del mundo, en la que debemos vivir, presente para la Iglesia "una hora de salvación"? ¿No debería la Iglesia entonces cambiar sus conceptos acerca de la forma de la organización de la vida eclesial? La obra se divide en cuatro partes: 1. Fundamento teórico; 2. Consecuencias prácticas: modelos de vida eclesial pluriforme; 3. Rendición de cuentas: ventajas y desventajas de la pluriformidad; 4. ¿Debe Pedro caminar sobre el agua? Una meditación final. En la primera parte, el autor formula las tesis siguientes: 1) La Iglesia es una forma realizada por Dios de la reacción en el interior de la sociedad humana (es decir, reacción a la presencia de Dios); 2) Si la Iglesia es reacción a la experiencia de Dios, de ésta se sigue que al ser correspondiente a la situación de presencia y a su experiencia, debe ser pluriforme.

*Abschied von Trient. Theologie am Ende des kirchlichen Mittelalters*, Pustet, Regensburg, 1969, 130 págs. Bajo la dirección de J. Biemeir, la obra, *Despedida de Trento. Teología al fin de la Edad Media eclesial*, reúne las siguientes colaboraciones de diversos autores: De la defensa al fundamento (H. Fries); De la ley a la libertad (J. Gründel); De la "ley" al orden en la libertad de la fe (J. Neumann); La ciencia bíblica católica (N. Lohfink); ¿Cura de almas o preocupación por el hombre? (L. M. Weber); Historia de la Iglesia a la luz de la verdad (G. Denzler); Dogma —¿letra muerta o fe viva?— (K. Lehmann); El futuro de la Teología (K. Rahner). Los distintos artículos se proponen dar una visión de la historia y de la transformación de la teología. Hasta nuestros días, las conclusiones del Concilio de Trento tenían vigencia como normas determinantes para la vida de la Iglesia y la ciencia teológica. Pero la teología como esfuerzo para comprender la fe, como cuestionamiento de la fe dada y vivida, sólo puede ser digna de crédito si encara los problemas de su tiempo y ambiente, y busca nuevos caminos y respuestas. De esta manera con el Vaticano II ha comenzado una nueva época para la Teología.

M. Schoof, *Der Durchbruch der neuen katholischen Theologie*, Herder, Wien - Freiburg - Basel, 1969, 344 págs. Traducido del holandés, el libro de M. Schoof, *La irrupción de la nueva teología católica*, ofrece una visión general cronológico-sistemática del desarrollo y de los problemas principales de la nueva teología católica desde la primera mitad del siglo XIX hasta el presente. Los puntos difíciles de la presentación están en la nueva comprensión de la fe y de la revelación, en la Escritura y Tradición, y en el desarrollo del dogma. Resulta especialmente instructiva la comparación entre Vaticano I y II. Todos los capítulos terminan con una buena bibliografía que tiene en cuenta también la literatura francesa e inglesa. Ofrece así la posibilidad de informarse más ampliamente sobre este período importante del pensamiento católico. Muchos acontecimientos del presente y del pasado reciente aparecen así bajo una nueva luz y en nuevo contexto.

A. Läßle, *Urkundenbuch des katholischen Glaubens*, Pustet, Regensburg, 1969, 343 págs. La segunda edición corregida y aumentada de la *Colección de Documentos de la fe católica* presenta una amplia visión del mundo de la fe católica. Los 576 textos escogidos de los Documentos del Magisterio de la Iglesia, incluido el Vaticano II y el tiempo inmediatamente postconciliar, hacen visible, en su ordenamiento temático y cronológico, tanto la dinámica históricodogmática, como los cuestionamientos modernos. Después de una introducción los textos se agrupan en seis capítulos: 1. Fundamentos de la fe católica; 2. La historia de la salvación antes de Cristo; 3. Jesucristo, centro y fin de la historia; 4. El

acontecimiento de Cristo en la Iglesia; 5. La consumación de la historia de la salvación; 6. Los símbolos de la fe. La obra termina con un índice de las fuentes y una tabla de correspondencias con la primera edición.

*Der Glaube der Gemeinde und die mündige Welt*, Kaiser, München, 1969, 282 págs. *La fe de la comunidad y el mundo mayor de edad*, es una obra en colaboración que reúne numerosos trabajos de distintos autores y sobre diversos temas teológicos, pedagógicos, ecuménicos y pastorales. La obra ha sido escrita en homenaje a O. Hammelsbeck con motivo de sus 70 años. bajo la dirección de H. Horn y H. Kittel. Además de éstos colaboran en la obra E. Bethge, G. Bohne, H. Bohnenkamp, R. Bohren, F. Delekat, K. Erlinghagen, M. Fischer, K. Frör, H. Gollwitzer, K. Jaspers, W. Kreck, E. Lichteustein, H. Lokies, W. Niessel, K. Schaller, H. Stock, E. Wolf. Una completa bibliografía (pp. 253-281) de la obra literaria del hombre homenajeado, preparada por R. Hammelsbeck, da una clara idea de la importancia del servicio prestado por O. Hammelsbeck a la Iglesia Evangélica en Alemania.

F. Kerstiens, *Die Hoffnungsstruktur des Glaubens*, Matthias-Grünewald, Mainz, 1969, 244 págs. Kerstiens presenta, en *La esperanza como estructura de la fe*, una primera visión de conjunto de la situación actual de la discusión sobre la Teología de la Esperanza. Divide la obra en tres capítulos: 1. La relación de creer y esperar en la teología católica desde el Vaticano I; 2. Futuro y esperanza en la teología evangélica actual en Alemania; 3. La esperanza como estructura de la fe. El autor hace visible el impulso de una Teología de la Esperanza para el obrar de los cristianos y para su solidaridad con los no cristianos en todos aquellos problemas que debe plantearse el hombre de hoy. El bosquejo presentado presta un servicio tanto a la renovación de la teología católica como a la comprensión común de la fe de las confesiones y al compromiso de los cristianos en el mundo de hoy.

J. Hofmeier, *Grundriss des christlichen Glaubens*, Pustet, Regensburg, 1968, 204 págs. La predicación de la Iglesia debe ser actual, dice el autor de *Compendio de la fe cristiana*. Se dirige al hombre en su situación concreta y debe, por tanto, verlo y alcanzarlo como él es. El Evangelio es la verdad para el hombre en su situación histórica. Esto hace necesario que para el hombre de hoy, que vive en un mundo complejo y pluralista, el mensaje cristiano de salvación se exprese en una fórmula central, que contenga todas las verdades particulares, y a partir de la cual se desarrollen orgánicamente. La temprana Edad Media lo expresó en las fórmulas: Dios, origen y fin de toda la creación. En el tiempo de la Ilustración, la teología formuló un símbolo de fe histórico salvífico: Dios en Cristo, la salvación del mundo. El autor se propone explicarlo desde un punto de vista

pastoral-teológico-ascético, que permita mostrar una integración de doctrina y vida que haga fructuosa la fe cristiana. El mismo tema lleva a una división de la obra en tres partes: 1. Dios en su trascendencia e inmanencia mundana; 2. Dios en Cristo; 3. La salvación del mundo.

J. Ratzinger, *Glaube und Zukunft*, Kösel, München, 1970, 131 págs.

J. Ratzinger, *Foi et avenir*, Mame, 1971, 131 págs. Los cinco capítulos de *Fe y Futuro* son conferencias que el autor pronunció por radio en diversas ocasiones: 1. Fe y conocimiento; 2. Fe y existencia; 3. Fe y Filosofía; 4. El futuro del mundo a través de la esperanza del hombre; 5. ¿Cómo será la Iglesia del año 2000? Todas las conferencias giran alrededor del mismo tema: fe y futuro. Si este problema surge hoy por todas partes, dice el autor, esto señala tanto la conmoción de la fe por la crisis actual, como la fascinación por el futuro que se da en un momento, en el que vemos acelerarse el curso de la historia y crecer ilimitadamente las posibilidades tanto positivas como negativas del hombre. El autor no pretende decir nada definitivo, sino simplemente buscar y mostrar la plenitud del futuro que contiene la fe si permanece leal a sí misma.

J. B. Metz, *Reform und Gegenreformation Heute*, Kaiser, München, 1969, 44 págs. La publicación, *Reforma y Contrareforma hoy*, reproduce la ponencia de Metz, *Ecumenism and Ecclesiastical Reform*, del 18 de junio de 1969 en el Congreso Ecueménico de Filadelfia. Como lo indica el subtítulo Metz enuncia dos tesis sobre la situación ecuménica de las Iglesias. La primera tesis dice así: Un proceso efectivo en la oikoumenê cristiana está hoy inseparablemente ligado a un cambio en las estructuras y la praxis pública de las mismas Iglesias. El problema ecuménico ha llegado a ser en sí mismo un problema de la reforma eclesial. Y por eso el trabajo ecuménico es ante todo trabajo de reforma carismático-crítica en y de la propia Iglesia. La segunda tesis afirma: El anhelo ecuménico debe tomar cada vez más la forma de la oikoumenê indirecta. El incremento del acuerdo teológico y de la unidad cristiana no se producirá solamente, ni primariamente a través del diálogo inmediato y directo de las Iglesias entre sí, sino a través del propio acuerdo de las iglesias cristianas y de sus tradiciones específicas con un "tercer socio", es decir, con los problemas y desafíos del mundo de hoy. Esta figura de la "oikoumenê indirecta" contiene tanto una definición específica del lugar del encuentro teológico de la buscada unidad cristiana, como un modelo específico de interpretación para las fórmulas de confesión cristiana.

K. Schwarzwäller, *Sibboleth*, Kaiser, München, 1969, 120 págs.

G. Müller, *Die Bedeutung August Vilmars für Theologie und Kirche*, Kaiser, München, 1969, 48 págs.

K. Kupisch, *Im Bann des Zeitgeistes*, Kaiser, München, 1969, 68 págs.

Y. Spiegel, *Kirche als bürokratische Organisation*, Kaiser, München, 1969, 98 págs. Hemos recibido otros cuatro números de la colección *Existencia teológica hoy*, dirigida por K. G. Steck y G. Eichholz. K. Schwarzwälder, en *Sibboleth*, presenta una visión general sistemático-crítica de la interpretación del escrito de Lutero, *De servo arbitrio*, desde Th. Harnack. G. Müller, en *La significación de August Vilmars para la Teología y la Iglesia*, aporta información y sus reflexiones al diálogo teológico eclesial con motivo del centenario de la muerte de Vilmars. K. Kupisch, en *Fascinación por el espíritu de la época*, como lo indica el subtítulo, se propone una definición de la posición de la Iglesia y del cristianismo en la sociedad actual. Finalmente, Y. Spiegel estudia la *Iglesia como organización burocrática*.

*Rechenschaft vom Glauben*, Herder, Wien, 1969, 160 págs. *Balance de la fe* fue el tema del congreso de pastoral organizado por el Instituto Austríaco de Pastoral, bajo la dirección de E. Hesse y H. Eharter, y que tuvo lugar del 2 al 4 de enero de 1969. Después de un prólogo y de la homilía sobre el tema de Mons. A. Stöger, la obra presenta los trabajos siguientes: Crítica del Cristianismo (J. Thomas); Religión y Fe (M. Marlet); Jesús de Nazareth y la fe en Jesús de los Apóstoles (F. J. Schierse); Balance de la fe (K. Lehmann); la misión salvadora de la Iglesia en nuestro tiempo (R. Schnackenburg); Fórmula breve del credo y su predicación (H. Schuster); Biotécnica - ¿Peligro o esperanza para el hombre? (J. Illies).

*Oecumenica*, Delachaux & Niestlé, Neuchâtel, 1969, 341 págs. Como lo indica el subtítulo, se trata de los *Anales de investigación* publicados por el Centro de Estudios Ecuménicos de Strasbourg, bajo la dirección de F. W. Kantzenbach y V. Vajta. Este volumen dedicado a Y. Congar con motivo de sus 65 años, tiene como tema, *El diálogo como método teológico* y reúne los trabajos siguientes: La significación eclesiológica del diálogo (V. Vajta); De la polémica al diálogo (H. Fries); Formas y motivos del diálogo ecuménico en los s. XIX y XX (F. W. Kantzenbach); Diálogo y verdad (G. Gusdorf); Diálogo como método teológico (E. Perroux); Testimonio y diálogo en la perspectiva misional (J. Aagaard); El único testimonio y el diálogo ecuménico en perspectiva misionera (M. J. Le Guillou); El único testimonio y el diálogo en el encuentro con el mundo (E. Schillebeeckx); El único testimonio y el diálogo con el mundo (J. G. Davies); Ecumenismo y educación teológica en los Estados Unidos (C. F. Braaten); El concepto de diálogo y la consecuencia de su adaptación en la Iglesia y en la teología (H. Meyer); La tarea ecuménica actual bajo la forma de un comentario de la Declaración de New-Delhi sobre la unidad

a la cual tendemos (1961) (J. Hamer); La Reforma en cuanto acontecimiento (K. E. Skydsgaard); Tarea y problemática teológica en el encuentro de las teologías luteranas y católicas después del Concilio (Ratzinger); Unidad de la Iglesia y confesión de fe (G. Siegwalt); La locura del amor divino y el misterio de su silencio (P. Endokimov); Al margen del Concilio: la misión de la Iglesia en el mundo científico y cultural (Ch. Moeller); Ecumenismo y Ciencia (T. F. Torrance).

S. Benetti, *El peregrino; Las bienaventuranzas; La Iglesia*, Bonum, Buenos Aires, 1970, 119, 220, 234 págs. Con estos 3 ts. comienza la colección "Juventud y Fe" de Bonum. Tiene por fin hacer llegar, a través de los educadores y orientadores, a adolescentes y jóvenes (con optabilidad a ambientes de adultos) los grandes temas evangélicos, a la luz de los modernos datos de la Biblia y la teología con miras a una mentalización (de acuerdo al espíritu de los textos elegidos) para el cambio de estructuras, y a ser aplicados en parroquias y colegios, para lo que se dan orientaciones metodológicas para su desarrollo. El 1er. t., *El peregrino*, parte de la inquietud del joven por comprenderse a sí mismo y ubicarse en la vida y de su desorientación y busca señalar las líneas generales de la pastoral evangelizadora que se ha de poner en acción; líneas globales que luego se habrán de ir llenando con un contenido más pormenorizado. Para dar al joven esa ubicación en la vida toma la idea del ser humano como *peregrino*, reflexionada en diversas *jornadas* bajo diversos aspectos: *El peregrino se ubica; El p. busca; El p. encuentra al Otro; El p. busca un guía; El p. feliz con Xo. en la comunidad*. Las 10 últimas páginas. traen una útil y práctica experiencia de un día de peregrinación en la que, en sucesivas etapas, se reflexionan los precedentes aspectos. Cada una de las citadas *jornadas* tiene esta estructura: *Objetivo y planteo; Contenido; Enfoque metodológico; Experiencias*. El segundo tomo, *Las Bienaventuranzas*, tiene una primera parte dedicada a una interpretación del texto bíblico, acentuando los aspectos relacionados a problemas candentes de hoy (v. g. violencia-noviencia, etc.), y sin preocuparse todavía del cómo se expondrá a los educandos; una segunda parte pastoral (es decir, cómo lograr que el mensaje de las bienaventuranzas sea aceptado y vivido por los jóvenes) en la que se insiste en la necesidad del compromiso personal que se constituya en signo-mediación; la tercera parte propone los contenidos y la metodología de la catequesis. El tercer tomo *La Iglesia*, no quiere ser un tratado sobre la Iglesia sino responder a la preocupación de "ver, en el fondo, qué tiene que ver la Iglesia con los jóvenes y qué podemos hacer nosotros en tal sentido" (p. 7); para ello, en primer lugar, se busca qué imagen tienen los jóvenes de la Iglesia; se lo hace a través de una encuesta. Los jóvenes desean una Iglesia joven, comunitaria y renovadora, servidora y pobre, que sea una comunidad de fe. Luego (segunda parte) vienen unas

130 páginas que recogen los rasgos fundamentales de la Iglesia según la Biblia, la teología (siguiendo la *Lumen Gentium*) y la historia. Por último tenemos las *Orientaciones pastorales y metodológicas*, cerrándose el tomo, al igual que los precedentes, con el modo y contenido de una peregrinación juvenil. Las indicaciones dadas sobre estos magníficos tomos son muy someras y no pueden dar toda la riqueza de su contenido. Para expresar la favorable impresión recibida, sólo digamos que por un lado hay un amor grande por el joven, y un conocimiento, intuitivo-experiencial, nacidos del frecuente contacto y reflexión con y sobre el joven de hoy; junto con esto descubrimos algo muy valioso: el equilibrio de orientación de los acentos; el autor no es de esos que buscan capitalizar el entusiasmo juvenil con algunas tiradas sobre v. g. la violencia “de los demás”, o sobre las miserias de muchos, etc. sino que sabe también acentuar que detrás de esos efectos (estructuras violentas, miserias, etc.) están los desórdenes, los egoísmos que trabajan el corazón de cada uno y que son las causas, a cuya toma de conciencia y supresión invita e insiste. C.B.

A. Royo Marín, *Doctoras de la Iglesia*, BAC, Madrid, 1970, 184 págs. Un libro sobre la doctrina espiritual de las primeras doctoras de la Iglesia: Teresa de Avila y Catalina de Sena. El autor, ya conocido por su claridad y concisión, expone la doctrina y el método de ambas santas. El estilo no resulta erudito, aunque sí está elaborado con erudición. Se trata de una óptima introducción al estudio de la teología espiritual de estas santas.

E. Cardenal, *Vida en el amor*, Lohlé, Buenos Aires, 1970, 189 págs. Según la expresión del prologista (Th. Merton) la finalidad de este hermoso libro es hacernos constatar “que todas las cosas se aman y... que los hombres aman de hecho, lo sepan o no” (p. 10). Y lo escribe un poeta (que tal es Cardenal, autor del inolvidable *Salmos*). Es un libro sin índice. Y ¿cómo podría pretenderse que se ponga un índice al canto libre de un poeta? pero si no tiene índice, sí tiene temas o realidades que el poeta (cristiano y místico) escruta y expresa a la luz de su profunda visión: de que todo es amor. Las principales realidades del hombre o las que rodean al hombre son vistas desde esa su realidad profunda que las hace participación, expresión y canto del Amor. Por ser visión y expresión de un poeta (nunca esté escrito en prosa) tiene la virtualidad de hacernos ver lo que miramos y no vemos; él ve y nos invita a ver, y no cualquier ver, sino un ver desde un punto de vista tan unificante, grandioso y profundo como es el Amor. Este libro, como los de los grandes místicos cristianos, puede ser leído por el teólogo, por el filósofo... por el simple cristiano que busca comprender y gustar a Dios y todas las cosas, por todo ser humano ya que todos buscan el Amor y se alegran cuando lo descubren, y aquí tienen quien les ayude a descubrirlo. C. B.

G. Reimann, *M. J. Metzger, Für Frieden un Einheit*, Kyrios, Freising, 1964, 205 págs. *Para la paz y la unidad* es la tercera edición, ampliada de las cartas y escritos del sacerdote alemán M. J. Metzger, fundador del Instituto de Hermanas de Xo. Rey, decapitado por el nazismo después de un juicio que, revisado en 1956, fue declarado contrario al derecho. Un hombre de capacidad múltiple (profesor, predicador, poeta, compositor, escritor, editor, organizador) puesta al servicio apostólico a Xo. y a la extensión de su Reino. De carácter alegre, modesto, bondadoso, fue un gran amante de la paz y de la unidad entre los cristianos, entre todos los hombres. Estuvo encarcelado en tres oportunidades (23-26 enero 1934; 9 de noviembre— 4 de diciembre 1939; 29 de junio de 1943 al 17 de abril de 1944) de esas circunstancias data la casi totalidad de las cartas, poesías religiosas y escritos de este libro rico en doctrina espiritual y testimonio cristiano. Creemos que este gran espíritu merece ser conocido y que su conocimiento aportará una comunicación de una fuerte vivencia del cristianismo. C. B.

P. Descouvemont. *Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus et son prochain*, Lethielleux, París, 1970, 272 págs. Esta segunda edición resulta una ayuda en la búsqueda de la expresión de la caridad comunitaria, tan propia de nuestro tiempo, y que inquieta a muchas comunidades religiosas. Siguiendo el camino de Santa Teresita, el autor va presentando los diversos aspectos de su relación con el prójimo, en las concreciones que ella iba logrando a lo largo de su vida. El estilo es llano, expositivo, y con los comentarios necesarios, sin exageración. Un índice analítico ayuda para la lectura temática.

#### M O R A L

V. J. Bourke, *Histoire de la morale*, Cerf, París, 1970, 518 págs. El libro *Historia de la moral* expone brevemente las teorías éticas de filósofos occidentales desde los orígenes (5° siglo antes de Cristo) hasta nuestros días. Todos los moralistas de alguna importancia figuran en esta lista a excepción de los estrictamente contemporáneos, ya que éstos últimos son demasiado numerosos como para caber en un solo volumen de estas características. Para las escuelas contemporáneas el autor ha escogido sólo a los autores más representativos, presentando una somera caracterización de los mismos y de su escuela. El libro no pretende ser una historia "crítica" sino, más bien, una presentación objetiva de cada tipo de ética. El autor divide su historia en cinco épocas: la época greco-romana, las teorías patrísticas y medievales, la Ética en el comienzo de la época moderna, las